
    العيـن

  ثلث : الثلاثة من العدد .

 وثلَثتْ القوم أثلِثُهم ثَلثاً [ إذا أخَذْتُ ثلث أموالهم ] .

 وقد يقال : ثلثت الرجلين أي كانا أثنين فصْرتُ لهما ثالثا .

   وثلاث ومثلث لا تدخل عليهما اللام ولا يصرفانِ والمثَلَّث : من الأشياء ما كان على ثلاثة

أَثناء والَمثلُوثُ : من الحبل ما كان على ثلاث قُوى وكذلك ما يُنسج ويُضْفر والمضفور

والمفَتوُل والمثَلوث : ما أخذ ثُلثُه والثلاثاء : لما جُعِلَ اسما جعلت الهاء التي

كانت في العدد مدةً فرقًا بين الحالين وكذلك الأربعاء من الأربعة فهذه الأسماء جُعِلتَ

بالمد توكيداً للاسم كما قالوا : حَسنةٌ وحسناءُ وقصبة وقصباءٌ حيث ألزموا النعت إلزامَ

الاسمِ وكذلك الشجراء والطْرفاء وكان في الأصل نعتاً فَجُعِلَ اسماً لأن حَسَنةً نعتٌ

وحَسناء اسم من الحسن موضوع والواحد من كل ذلك بوزن ( فَعلة )
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